

## EL CABALLITO

### El mensaje para Espinosa Cházaro

:::: Tal como se lo adelantamos en este espacio, el diputado federal **Luis Espinosa Cházaro** aprovechó el escenario de su informe de actividades para anunciar que buscará ser el candidato de la alianza opositora para la Jefatura de Gobierno, lo que no cayó nada bien entre las dirigencias locales, pues si bien el perredista estuvo acompañado por los presidentes nacionales del PRD, **Jesús Zambrano**, y del PAN, **Marko Cortés**, así como la candidata de la alianza en el Edomex, **Alejandra del Moral**, los grandes ausentes fueron los líderes locales del PRD, **Nora Arias**; PAN, **Andrés Atayde**, y del PRI, **Israel Betanzos**. Nos cuentan que la inasistencia de los tres políticos sería un recordatorio para don Luis de que la lista de aspirantes es larga y en ella figuran personajes con antecedentes de trabajo territorial en la Ciudad.

### ¿Pasarela de corcholatas locales?

:::: Nos cuentan que la toma de protesta de los Comités en Defensa de la Cuarta Transformación, que los presidentes nacional y local de Morena **Mario Delgado** y **Sebastián Ramírez**, respectivamente, realizan por las alcaldías, se están convirtiendo en una especie de pasarela para presumir músculo y *corcholatas* hacia las próximas elecciones.



Clara Brugada

FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Nos detallan que la semana pasada en Iztapalapa estuvo la edil **Clara Brugada** y los gritos de “¡Jefa de Gobierno, jefa de Gobierno!” no se hicieron esperar. El viernes por la tarde, nos comentan, en Azcapotzalco durante estas tomas de protesta la que recibió los gritos, pero de “¡Alcaldesa, alcaldesa!” fue la diputada local **Nancy Núñez**, actual vocera de los legisladores.

### Va Sheinbaum a Baja California

:::: Nos comentan que de nueva cuenta la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, saldrá de la Ciudad de México y tomará un vuelo con dirección a Baja California, donde brindará la Conferencia



Claudia Sheinbaum

*Magistral Políticas de Gobierno en beneficio de la ciudadanía* y, tal como lo hizo en el estado de Michoacán, firmará un convenio de colaboración para implementar la estrategia de gobierno digital y anunciar el lanzamiento de la Agencia Digital de Innovación Pública en Baja California, donde gobierna la también morenista **Marina del Pilar Ávila**. Así que como lo anunció hace unos meses doña Claudia, sus giras por el interior de la República sólo entraron en una pausa y continuarán con mayor impulso.

## BAJO RESERVA

### Enoja a militares dicho de AMLO

::::: Nos comentan que pese a que el gobierno federal y la Secretaría de la Defensa Nacional quisieron desactivar la marcha, militares y sus familias saldrán hoy a las calles para exigir apoyo al Ejército mexicano, luego de los hechos de Nuevo Laredo, Tamaulipas. La convocatoria, nos aseguran, sigue en pie, por lo que se concentrarán en el Ángel de la Independencia para marchar hacia el Zócalo. Los convocantes esperan que en por lo menos 5 ciudades del país, militares en activo y retirados se sumen a la protesta. Nos cuentan que los oficiales que promueven esta movilización se indignaron con el dicho del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien en su conferencia matutina insinuó que detrás de la marcha podría estar el crimen organizado, y pidió no asistir.

### El canciller, con un ojo en la candidatura y otro en la diplomacia

::::: Nos cuentan que después de estar muy enfocado en temas de política exterior y pese a lo caliente que se ha puesto la relación con Estados Unidos en los últimos días, el canciller **Marcelo Ebrard** se dio tiempo para regresar hoy a la competencia de corcholatas con un acto en el Zócalo viejo de Acapulco, al que se suman senadores y diputados federales que apoyan su aspiración presidencial. Nos detallan que la alcaldesa **Abelina López** está muy metida en la organización y, según los operadores de la estructura ebrardista, esperan congregarse a cerca de 50 mil personas, para convertir el mitin en el más concurrido desde que declaró públicamente su intención de buscar la candidatura de Morena. Eso sí, terminadas las actividades de “preprecampaña”, don Marcelo viajará mañana a Washington para pulir con los cónsules la estrategia de México frente a la andanada de los republicanos.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Marcelo Ebrard

### Corcholata antiobesidad

::::: Quien ya se autodeclaró “corcholata” poblana fue el líder del Senado, **Alejandro Armenta**, quien, como hacen los aspirantes de Morena a la candidatura presidencial, se ha inventado una serie de eventos de fin de semana para promocionarse. Don Alejandro, que ya no es anunciado con su segundo apellido —Mier—, para diferenciarse de su primo **Ignacio Mier**, que también quiere la candidatura, ha organizado una serie de giras por el estado con el pretexto de promover un libro sobre la “pandemia de los edulcorantes” entre madres de familia, con el fin de prevenir la obesidad, la diabetes... y de paso ganar unos votos. A ver si no se le amarga la aspiración al impulsar el fin de los endulzantes.

### Ana Guevara olvida la austeridad en ceremonia beisbolera

::::: Nos comentan que a más de cuatro años de gobierno del presidente **López Obrador**, la política de austeridad republicana no acaba de asentarse en las dependencias del gobierno federal. Nos detallan que hace un mes, en la ceremonia de abanderamiento del equipo mexicano de beisbol que participó en la serie del Caribe Venezuela 2023, la Conade de **Ana Gabriela Guevara** desembolsó 130 mil 965 pesos. Se sabe que el beisbol es el deporte favorito en Palacio Nacional, pero ¿era necesario desembolsar esa cantidad para un simple abanderamiento?



TAL PARECE que al director de la **Cineteca Nacional**, el cineasta **Alejandro Pelayo**, nadie le ha explicado cuál es la postura oficial de **México** sobre la invasión de **Rusia** a **Ucrania**.

Y ES QUE a pesar de que la representación de nuestro país en la **ONU** votó el mes pasado para urgir al gobierno ruso a salir de territorio ucraniano, él dice que se debe mantener la "neutralidad" en ese conflicto.

O AL MENOS ese fue el pretexto que le pusieron a la embajada de **Dinamarca** para no realizar un evento de apoyo a **Ucrania** en las instalaciones de la Cineteca, el cual finalmente se tuvo que hacer el viernes por la noche en un cine de la colonia Roma.

LA DUDA es si habrá sido mera ignorancia del funcionario o la expresión de una postura personal que terminó siendo un acto nada diplomático.

• • •

MUY RARO estuvo el discurso que dio ayer la alcaldesa en Cuauhtémoc, **Sandra Cuevas**, para abrir el acto en el que el coordinador de los diputados federales perredistas, **Luis Espinosa Cházaro**, presentó su primer informe de actividades.

PORQUE a pesar de que la controversial funcionaria

ha dicho que en el 2024 no buscará ni la reelección ni otro cargo público, su llamado a los dirigentes del **PAN**, **PRI** y **PRD** a dejar la tibieza y definir ya a los candidatos que competirán en el 2024 se escuchó como el sonoro "pop" de un destape. ¿A POCO la emproblemada alcaldesa que llegó a su cargo como representante de esa alianza ya cambió de opinión sobre futuros cargos? Es pregunta con aspiraciones.

• • •

LLEGÓ el día de la entrega de los **Óscares** y varios políticos mexicanos están emocionados ante la posibilidad de llevarse a casa la codiciada estatuilla.

ES EL CASO del titular de la Sedena, **Luis Crescencio Sandoval**, quien está en la contienda por el mejor guion adaptado por "**La Ballena**", y es que la dependencia a su cargo va-llena de todo: de presupuesto, de tareas adicionales y, sobre todo, de poder, como no se había visto nunca en la historia! LA SECRETARIA de Seguridad Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, está nominada al premio por mejor actuación femenina en "**Sin novedad en el frente**", por aquello de que ella está de adorno mientras la **Guardia Nacional**, el **Ejército** y la **Marina** están realmente a cargo de esas funciones.

A LA ministra **Yasmín Esquivel** la habían nominado como mejor guion original por la película "**Tesis**"... pero se descubrió que lo había plagiado de una cinta del mismo nombre estrenada hace años por lo que quedó fuera de la contienda... pero no de la **Suprema Corte**.

Y EL PREMIO a la mejor actuación masculina por la película "**Pinocho**" seguro que se queda en México... ¿Alguien quiere adivinar a quién le queda el papel?

# FRENTE POLÍTICOS

**1. Lección.** Muy molestos están algunos integrantes de Morena después de que la jueza del Décimo Segundo Distrito en Materia Administrativa, **Blanca Lobo Domínguez**, dio la suspensión definitiva para que el secretario ejecutivo del INE, **Edmundo Jacobo Molina**, permanezca por tiempo indefinido en su puesto. “Para el caso de que la persona quejosa haya sido cesada de sus funciones, la medida cautelar tendrá una tutela anticipada. Esto es, su efecto será que se le restituya de manera provisional en el goce de sus derechos y prerrogativas propias de su encargo, así como para que siga ejerciendo sus funciones como secretario ejecutivo del INE”, expuso la jueza. Hay temas en los que mejor no deberían intervenir. Llevan las de perder.

**2. Efervescencia.** No todo lo que brilla es oro. La instalación de una *gigafactory* de Tesla en Nuevo León traerá como consecuencia un incremento del flujo migratorio. La excónsul general de El Salvador en Monterrey señaló que el incremento migratorio vulnerará más a las personas en situación de movilidad. “Al conocer el tema, por ejemplo, de Tesla dicen: hay oportunidad de empleo, me voy a mover a Monterrey”, señaló. Y, aunque la instalación de la armadora de autos eléctricos es todavía un proyecto, la gente toma la idea de que ya hay un nuevo espacio para trabajar. Que, en la emoción, el gobernador **Samuel García** no olvide estos detalles.

**3. Una nueva cultura.** El maltrato animal tiene un impacto significativo en la sociedad, no sólo en la salud y el bienestar de los animales, sino también en sus efectos indirectos en la salud pública, la seguridad, la reputación y los valores éticos de una comunidad o un país. Esto lo saben muy bien en Querétaro, donde gobierna **Mauricio Kuri**: una mujer fue detenida luego de dejar morir a un perrito que fue encontrado amarrado. La propietaria de la mascota fue trasladada a las instalaciones de la Fiscalía General de Querétaro, donde enfrenta a la justicia. El país cambió y el maltrato animal hoy es, para empezar, un delito. Ni uno más.

**4. Llamado urgente.** Al exponer la situación electoral, **Alejandro Moreno**, líder nacional del PRI, aseguró que es necesario ir en una gran coalición, porque ve posibilidades tanto en Coahuila como en el Edomex, y considera que podría haber buenos resultados para las elecciones de 2024; en este tenor, mostró que Movimiento Ciudadano sería el fiel de la balanza con su porcentaje de votación. En su gira por Veracruz, **Alito** aseguró que si MC rechaza unirse a la coalición del tricolor con el PAN y el PRD sólo pulverizará el voto, como ya sucedió en 2018. Pidió a **Dante Delgado**, líder moral de MC, dejar de lado su interés particular y sumar por México, porque “nadie puede ganar la Presidencia solo, ni Morena”, dijo. El señor **Dante Delgado** mejor se hace el sordo.

**5. Carrera por la CDMX.** Durante su informe, **Luis Espinosa Cházaro**, coordinador de los diputados del PRD en San Lázaro, se destapó como aspirante a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Dijo que no hay *corcholatas*, “aquí hay hombres y mujeres libres que de frente decimos: queremos participar en un proceso para ganar la capital del país”. Tan es así que lo acompañaron los dirigentes del PRD, **Jesús Zambrano**, y **Marko Cortés**, del PAN; **Alejandra del Moral**, candidata del PRI a la gubernatura del Edomex; los coordinadores de los grupos parlamentarios del PRI y PAN, **Rubén Moreira** y **Jorge Romero**, respectivamente, así como el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, **Santiago Creel**. Llamó la atención que **Del Moral** y **Creel** se reunieron al final del evento. ¿De qué habrán charlado por más de 40 minutos?

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

SÍ HUBO ACCESO A EXAMEN DE CANDIDATOS

**Resulta que dos integrantes del Comité tuvieron acceso a las 100 preguntas para los candidatos al INE el 6 de marzo, en la víspera de la aplicación**



a salió el peine sobre los resultados en los exámenes a aspirantes a consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral (INE) y las mejores calificaciones obtenidas por allegados a la 4T, que curiosamente, ni siquiera son expertos en la materia.

Resulta que dos integrantes del Comité sí tuvieron acceso a las 100 preguntas para los candidatos la noche del 6 de marzo, en la víspera de la aplicación de la prueba.

Aunque el examen fue capturado en la plataforma Moodle y, a pesar de que jamás se imprimió ni se distribuyeron copias, esas dos personas, cuyos nombres no quieren hacerse públicos por ahora, tuvieron acceso a las preguntas para reducir las a 80.

El propio Ernesto Inzunza, integrante del Comité de Evaluación, se vio forzado a reconocer que esto pasó una noche antes de que cuatro personas ligadas a Morena, entre ellas Bertha Alcalde Luján, salieran con los puntajes más altos.

Lo anterior deja abierta la posibilidad de que se hayan filtrado las preguntas a ciertos aspirantes a ocupar un lugar en el INE.

En la Cámara de Diputados se habla de que los integrantes

**Más allá de lo que digan, el proceso ya está manchado**

del consejo que tuvieron acceso a las preguntas están entre Andrés Norberto García Repper, Evangelina Hernández Duarte y Enrique Galván Ochoa, curiosamente también ligados a Morena.

Más allá de lo que digan en el comité, que la evaluación de los aspirantes no está definida sólo por el examen, sino que se van a revisar los ensayos que los candidatos presentaron al registrarse, así como el currículum de cada uno, el proceso ya está manchado.

...

La reunión de Ken Salazar, embajador de Estados Unidos, sostenida con el presidente López Obrador en Palacio Nacional, tras el secuestro en Tamaulipas de cuatro estadounidenses, comprometió al gobierno mexicano a hacer un verdadero frente contra la producción y trasiego de fentanilo. Es evidente que sí fue enérgica la exigencia de Estados Unidos y aunque al Presidente no le gustan las presiones de Joe Biden, esta vez ha tenido que apechugar y no reaccionar de manera directa en su contra, aunque ganas no le faltan.

Todas las reacciones se han centrado con fuerza en la figura del congresista estadounidense Dan Crenshaw, por su propuesta de enviar soldados de su país a territorio mexicano para enfrentar a los grupos criminales, pero guste o no, las autoridades mexicanas ya están haciendo lo que piden los gringos.

...

**UPPERCUT:** El canciller Marcelo Ebrard visitará a cónsules mexicanos este lunes para tratar la crisis del fentanilo y del rechazo a la intervención de las Fuerzas Armadas estadounidenses, pero la línea precisamente es no meterse con el gobierno de Washington, pues no quedó de otra más que aceptar la gravedad del problema. Del mismo modo, todas se irán contra los congresistas, pues el gobierno de López Obrador siempre necesita un enemigo para fortalecerse.

CONTRALASCUERDASMEX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX



Rafael Álvarez Cordero

Médico y escritor

raalvare2009@hotmail.com

Facebook Bien y de Buenas – Rafael Álvarez Cordero

## Ahuehuetarse

Si seguimos reflexionando, los partidos políticos están *ahuehuetados*, paralizados, avergonzados, mirándose el ombligo, sin saber qué hacer, y eso no augura nada bueno.

*Los límites de mi lenguaje son los límites de mi mente.*  
Ludwig Wittgenstein

**E**n junio de 2022, cuando se plantó un ahuehuete en la glorieta de Reforma para sustituir a la centenaria palmera que murió por abandono, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo: “Quisiera que recordáramos a este ahuehuete de diferentes formas, pero una de ellas es con la grandeza de México, lo que es nuestro país, lo que es nuestra patria; nuestra historia, desde sus culturas originarias hasta lo que representa hoy, con la Cuarta Transformación de la vida pública de México”; “este ahuehuete significa hoy, la lucha por la justicia, la lucha por la paz; el reconocimiento del momento histórico que estamos viviendo en nuestro país, un México en donde nunca jamás, se apagará la llama de la esperanza”.

**Lucharemos  
unidos, sobre  
todo en estos  
meses para  
defender  
nuestros  
derechos.**

La ceremonia fue como todas, el discurso también, pero la naturaleza no sabe de palabras, el ahuehuete fue plantado en mala época del año y pronto dio muestras de debilidad, y murió.

*Ahuehuetarse* es un neologismo, un verbo reflexivo, (un “barbarismo”, diría mi maestro), para señalar los resultados de algo que se hace sin preparación, sin análisis, sin orden, sin medir las consecuencias y ,que tarde o temprano fracasa; el árbol que “representa la Cuarta Transformación” se *ahuehuetó*, lástima.

Y ahora nos damos cuenta que en estos cuatro años los ejemplos de *ahuehuetamiento* son numerosos. Se *ahuehuetaron* los proyectos faraónicos que han costado a los mexicanos muchos miles de millones más de lo previsto y no funcionan, ni el AIFA ni Dos Bocas ni el Tren Maya; se *ahuehuetaron*, aunque el Presidente diga lo contrario.

Pero también está *ahuehuetado* el sistema de salud, con las funestas consecuencias de miles de mexicanos enfermos o muertos, miles de pacientes sin medicamentos, los

hospitales con carencias y los médicos sin paga. *Ahuehuetado* el sistema económico, con un Banco de México que hace lo que el Presidente quiere. *Ahuehuetado* el combate al cambio climático, porque seguimos apostando al petróleo y al carbón; incluso las relaciones internacionales están *ahuehuetadas* por los dislates de quien ni siquiera entiende lo que significan para nuestro país.

Pero, sobre todo, la lucha contra la delincuencia está *ahuehuetada* porque *abrazos, no balazos* dio carta blanca a los cárteles y a los delincuentes, que hoy se atreven a todo sin que pase nada.

El gobierno mismo está *ahuehuetado*, porque las promesas de 2018, como los discursos de Sheinbaum, simplemente no se cumplieron y por eso estamos como estamos. Podemos afirmar que la Cuarta Transformación simplemente se *ahuehuetó*.

Y, si seguimos reflexionando, los partidos políticos están *ahuehuetados*, paralizados, avergonzados, mirándose el ombligo, sin saber qué hacer, y eso no augura nada bueno.

Pero, venturosamente, las manifestaciones de noviembre, las del 26 de febrero y las del 8 de marzo muestran claramente que los mexicanos no aceptamos lo que ocurre, nos damos cuenta de los riesgos que corre el país, las salvajes agresiones gubernamentales a los poderes Legislativo y Judicial, al INE, a la UNAM, a la ciencia y a la cultura y por eso unidos hemos alzado la voz en todos los rincones del país.

No nos *ahuehuetaremos*, lucharemos unidos, sobre todo en estos meses para defender nuestros derechos, la libertad de expresión, libertad de educación, libertad de elección, y estaremos unidos para defender los valores de México, que nos han costado muchos años crear y fortalecer

Sabemos de los peligros de las agresiones presidenciales coreadas por sus seguidores, del proyecto de convertir nuestra democracia en una dictadura, pero no nos *ahuehuetaremos*, y finalmente triunfará la sensatez y la razón, unidos lo lograremos.



**José Luis Valdés Ugalde**

Académico de la UNAM, miembro del SNI  
y miembro regular de la Academia Mexicana de Ciencias

Twitter: @JLValdesUgalde

## Sin control de Estado

En lugar de hacerlo en casa, el Estado mexicano está siendo juzgado desde fuera (véase el juicio a García Luna) y está poniendo en evidencia la falsedad del discurso estatal, que se empeña en acusar al pasado por situaciones que hoy ya son parte de la realidad presente.

Una vez más en este sexenio, México se sitúa en una posición indefendible y frágil frente a EU. De manera constante los acontecimientos internos y externos rebasan la posición del gobierno. La ambigüedad es rampante e insoportable. No hay embajador, ni canciller, ni Senado, ni Presidente para atender las contingencias múltiples que se presentan en la relación bilateral. El Estado mexicano recurre a la simulación y la demagogia para atender los aspectos más graves de la relación con EU, tensionándola sin parar. El Presidente prefiere armarle incendios antiyankis a Biden en sus exiguos foros con algunos actores latinoamericanos. El control sobre el crimen organizado está aparentemente perdido y lo muestra nítidamente el más reciente acontecimiento ocurrido en Tamaulipas con el secuestro de cuatro estadounidenses, de los cuales los secuestradores (se especula que fueron sicarios de la fracción Escorpión del Cártel del Golfo) asesinaron a dos. El crimen brutal en su expresión más cruda, que ciertamente generará una presión aún mayor y sin precedentes de EU que la que ya se tenía con los temas que están sobre la mesa de negociaciones. Recientemente dos diputados extremistas, Dan Crenshaw, de Texas, y Michael Waltz, de Florida, lanzaron la Resolución 18 (R18), en la que impulsan una ley para declarar "narcoterroristas" a los cárteles mexicanos, la cual, en el remoto caso de ser aprobada, le daría atribuciones al presidente de EU para perseguir a los cárteles en donde quiera que se encuentren, incluida la intervención militar y de contrainsurgencia en territorio nacional. Hay que imaginarse, nada más, cómo este tema, que es de la más alta prioridad para la seguridad nacional estadounidense (más de 100 mil muertos el año pasado por culpa del fentanilo), se podrá volver el estribillo de la campaña republicana contra Biden y el Partido Demócrata: México convertido de nuevo en piñata electoral en una campaña que ciertamente será muy agresiva, sobre todo ahora que Trump ya ha entrado de lleno a la contienda y está listo para usar su narrativa antimexicana.

Nadie en el gobierno de López Obrador parece comprender esto o de plano hay limitaciones estatales graves y, por tanto, una grave falla estructural para poder operar y conducir un Estado que hoy en día tiene a los grupos delictivos como acompañantes centrales en el asiento delantero

del carro estatal mexicano, tanto a nivel federal como local. Y esto, aunque nosotros también lo veamos y rechacemos, es lo que están observando desde Estados Unidos con una lupa monumental. Por si no teníamos suficiente con el problema de seguridad, tenemos el pendiente de la ley eléctrica y el maíz transgénico, los cuales se están consultando en el marco del T-MEC (sobre el maíz amarillo EU acaba de solicitar consultas), todo lo cual deja en suspenso una relación comercial (en el rubro energético, específicamente) que ha quedado accidentada por la ciega intransigencia de los impulsos soberanistas de AMLO. Hay, además, una nueva demanda laboral por una queja en la empresa Unique Fabricating, por supuestas violaciones a las condiciones de trabajo de los trabajadores. Y, por último, no podemos dejar de lado el pronunciamiento del Departamento de Estado, quien en días pasados manifestó su legítima preocupación (que es la de la mayoría de los mexicanos) por las políticas antidemocráticas y regresivas de la 4T al intentar dismantelar al INE y arrasar con los derechos electorales de la ciudadanía. Múltiples frentes abiertos gracias a la indolencia estatal del gobierno actual, que no ha preparado con seriedad su encuentro con un EU y un mundo cambiantes y que exigen cada vez en mayor medida respuestas creativas a los desafíos que impone el actual orden bilateral e internacional. Es menester destacar que la acumulación de problemas es consecuencia de la falta de una política de contención del gobierno mexicano, que desde que inició su gestión se ha rehusado a tener una agenda de riesgo que permita delinear escenarios reales y potenciales de crisis como las que ya presenciamos y que han desbordado las capacidades del Estado para hacerles frente. En lugar de hacerlo en casa, el Estado mexicano está siendo juzgado desde fuera (véase el juicio a García Luna) y está poniendo en evidencia la falsedad del discurso estatal, que se empeña en acusar al pasado por situaciones que hoy ya son parte de la realidad presente: el crimen organizado aumentó su penetración estatal durante este sexenio a grados intolerables. Si nos quejamos de la doble moral de EU, habría que empezar por poner orden en México y ejecutar una profunda política de limpieza del aparato estatal. De otra forma, no será creíble ninguna contraargumentación del gobierno de AMLO ante las acusaciones de que México se acerca cada vez más a ser un Estado fallido.



## Cuidado con Claudio

“**H**ay que tener cuidado con Claudio porque quiere imponer a su candidato”. Esa es la frase que suena una y otra vez entre los integrantes de los distintos bloques opositores del país que se han agrupado para defender al INE de los embates autoritarios del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Ahí están incluidos los presidentes de los partidos políticos de la alianza Va por México, PRI-PAN-PRD, y los líderes de las organizaciones y colectivos en defensa de la democracia.

El recelo al empresario Claudio X. González no es nuevo y ha ido en aumento. Personajes que están dentro del círculo me relataron que el primer gran desencuentro entre ambas partes sucedió a finales de octubre y principios de noviembre del año pasado, al planear la marcha de “El INE no se toca”, con destino al Monumento de la Revolución. Cuando llegó el momento de elegir a los oradores, Claudio X. González propuso el nombre de la periodista Beatriz Pagés. Uno de los primeros en saltar fue Alejandro Moreno “Alito”, líder nacional del PRI. Él, junto con otros, la rechazó por su participación en el canal de Youtube Atypical Te Ve, del publicista Carlos

Alazraki. Argumentó que el tono del programa, específicamente contra López Obrador, podría ser contraproducente. “Alito” logró bajarla y José Woldenberg quedó como único orador para esa ocasión.

El ejercicio del 13 de noviembre resultó un éxito en la convocatoria y de paso calentó al presidente López Obrador. En el bloque opositor todo era fiesta, hasta que llegó una duda: ¿qué sigue? Unos propusieron organizar foros en distintas partes del país y otros sugirieron llenar el zócalo y de paso hacer notar el músculo en la Suprema Corte de Justicia. Ganó la segunda idea.

Comenzó la organización para la manifestación del 26 de febrero y de nuevo los oradores fueron el tema de discordia. No había dudas sobre la voz técnica del ministro en retiro José Ramón Cossío Díaz, pero alguien más debía acompañarlo. Sonó el nombre de la abogada e investigadora

Ana Laura Magaloni, pero Claudio X. González volvió a proponer a Beatriz Pagés. Otra vez, el mismo grupo encabezado por “Alito” reclamó que aquello parecería más un evento de FRENA, pero ya no le alcanzó para desactivarla.

Con el éxito de la segunda convocatoria en la bolsa tras llenar el Zócalo y plazas de otras ciudades del país, surgió la misma duda de hace 3 meses: ¿qué sigue? Las organizaciones civiles coincidieron en que ambas movilizaciones les dieron fuerza suficiente para imponerle a los partidos políticos el proceso de selección del candidato o candidata rumbo a 2024. Ni al PRI ni al PAN ni al PRD les gustó la idea, porque lo ven como una puerta a la imposición de un candidato por parte de Claudio X. González o incluso van más allá: el registro de un nuevo partido político después de la elección presidencial.

El choque de egos e intereses tambalea a este bloque opositor. ¿Resistirá?

### Stent:

La elección abierta para determinar al candidato o candidata es la opción que más convence a las organizaciones, pero no a los políticos. El más reservado es el panista Marko Cortés, porque tiene miedo de que incluso el PRD podría movilizar a más votantes bajo esa circunstancia. ●

[claudio8ah@gmail.com](mailto:claudio8ah@gmail.com)

**Con el éxito de la segunda convocatoria en la bolsa tras llenar el Zócalo y plazas de otras ciudades del país, surgió la misma duda de hace 3 meses: ¿qué sigue?**



**HERNÁN  
GÓMEZ**

FUERA DE TONO

## Los hombres y la lucha feminista

**N**o hay movimiento social más relevante y dinámico en estos tiempos que el feminista. La movilización del 8M se ha convertido en una fecha cada vez más importante.

A pesar de que el sujeto indiscutible de estas movilizaciones son ellas, es un error pensar que como hombres no nos interpela. Por el contrario, nos obliga a hacer un profundo ejercicio de reflexión sobre el machismo que ejercemos consciente e inconscientemente.

Hay muchas cosas de las que tenemos que hacernos cargo: Desde cuestionar el concepto de “ayudar” en la casa, en lugar de entender debemos compartir tareas en el hogar, hasta dejar de priorizar nuestras ambiciones y metas laborales por encima de las de ellas; desde seguir siendo

cómplices de la violencia machista, hasta escrutar permanentemente a las mujeres a partir de su apariencia física.

Uno de los terrenos donde más debemos ser autocríticos es al interior de nuestras propias familias porque tenemos muy introyectada la idea de que las labores del cuidado le tocan a las mujeres.

Quizás la más grave de todas nuestras omisiones y la mayor deuda que muchos hombres tienen en tanto patriarcas es hacia sus propios hijos. Pensar que la responsabilidad sobre los menores la tienen sus madres, y renunciar a ejercer una paternidad responsable le hace un enorme daño a la sociedad.

¿No es hora ya de aceptar que el correlato de las “mamás luchonas” son los padres irresponsables que abandonan las

obligaciones que tienen con sus hijos e hijas?

Según el Censo de 2020, 11.5 millones de hogares en México son encabezados por una mujer, ya porque el marido murió, ya porque se marchó o por otras razones. En muchos casos, quien se va y no vuelve es un patán que le deja a su pareja la carga sobre los hijos, y a estos últimos en el más absoluto desamparo.

Pareciera que nadie ha pensado en el daño que implica para un niño o niña dejar de recibir una pensión alimentaria. Para ellas, exigirle ante la justicia puede ser un calvario que no se logra sin un buen abogado.

Si el Estado dejara de ser a tal punto patriarcal, asumiría un papel mucho más protagónico: se ocuparía de proteger a esos menores, e incluso perseguiría de oficio a esos padres que se rehúsan a pagar puntualmente la pensión de sus hijos.

Pero, ¿qué se puede esperar en un país donde la madre de los hijos del exministro de la Corte, Genaro Góngora, fue a dar a prisión por supuesta falsedad en declaración, por osar demandar a un hombre que se negaba a darles la pensión alimentaria?

¿A qué podemos atenernos cuando un sujeto que ha incurrido en tal omisión puede llegar a ser diputado o senador de la República?

Nuestra legislación, aún con los avances, no considera un hecho suficientemente grave negar la pensión alimentaria.

En algunos estados, por ejemplo, se establece como impedimento para ser candidato a un puesto de elección popular no tener una “deuda vigente” de pensión alimentaria. En principio eso está bien, pero es insuficiente, pues si durante 15 años le negaste ese derecho a tu familia, pero te redimiste en los últimos dos meses, podrías ser elegible. El precepto es equivalente a permitir que alguien llegue al Congreso, siempre que no haya golpeado o violado a una mujer en los últimos seis meses.

El machismo y el sistema patriarcal son más que un asunto de hombres que ejercen violencia y discriminación contra las mujeres. Es sobre todo un daño enorme que los hombres le hacemos a nuestras familias, a nuestros hijos y al conjunto de la sociedad. Eso tiene que parar. ●

@HernanGomezB

**Si el Estado dejara de ser a tal punto patriarcal, asumiría un papel mucho más protagónico.**